
“没事就去健身房，有空还会打几拳”
武胉智与上海男排的故事，始于

一次交锋。由于在大学联赛中表现出
色，武胉智得到了代表北京队出战
2017年天津全运会的机会。小组赛中，
球队战胜了沈琼执教的上海队。武胉
智的出色表现引起了沈琼的注意。随
后不久，王浩娟就收到了上海队对其
儿子的邀请。
“2018年元旦的时候，我妈打电

话问我，想不想打职业比赛。”武胉
智说道。沈琼的举动令母子二人印
象深刻，他看完了武胉智在大学期

间的所有比赛录像。武胉智笑着说：
“当时我都没看过我自己的录像，没
想到沈指导会去看，感觉他对我非
常上心。”王浩娟则直言：“我没想到
沈指导会下这么大功夫去了解小
武，他太敬业了。他也说，非常有信
心把小武培养出来，所以我很放
心。”
到上海队后，武胉智很快迎来了

试训。这里的一切都令他大开眼界：
“当时的感受是，专业的二传就是不一
样啊！给我送的球太舒服了。”兴奋过

后，紧张感席卷而来。实力上的落差让
他意识到，在未来的日子里，他需要付
出比别人多五倍、甚至十倍的努力，才
有可能达到职业水准。
在队第一年，他是外援朱利奥的

替补，并没有多少上场机会，能做
的，只有在远离聚光灯的角落不断
加练。“我并没有从小像专业队那样
接受系统的训练，大学期间的训练
时间也不如人家多，而且很多小技
术是需要时间来打磨的，我只能慢
慢赶上来。”

他泡在了健身房。“除了正常的体
能训练，我没事就去健身房，大多都是
在晚上，或者利用一些碎片时间，没事
就去。基本只有周日我才会休息一
下。”受父亲影响，他对拳击也感兴趣，
报了一个拳击班。若是训练完还有体
力，周日就会去打上几拳。下赛季，上
海男排在接应位置上又会有外援出
现，他更兴奋了，“你知道吗，我很期待
安德森的到来。之前看过他的比赛，很
崇拜他的技术，很希望能从他身上学
到更多东西。”

乐于独处
不急找女友
与他在球场上激情四射的状态相

反，生活中的武胉智，是个完全不一样
的人———他喜欢一个人呆着。

社交网络曾经盛传一张“孤独登
记表”，上面罗列了很多象征着“孤
独”的事情，比如：一个人吃火锅、一
个人看电影、一个人去医院等。这些，
武胉智都干过。比如最近，他一个人
去电影院看了《信条》，悬疑类的剧情
总是很符合他的胃口。不过这个电影
太复杂了，他吃了午饭之后又买了一
张票，进去再看了一遍，依旧是一个
人。
不过，武胉智并不觉得自己孤独，

相较之下，用“乐于独处”来形容他更
加合适一些，一个人看自己爱看的美
剧、听自己爱听的摇滚，也是很享受的
事。“我挺讨厌麻烦别人，也挺享受自
己一个人的时光的。”对于武胉智而
言，独处的意义在于，所做的每一件事
都是自己百分之百感兴趣的。“一个人
就不用考虑别人的想法，有想看的电
影就会去看，有想吃的东西就会去吃。
而对那些我不了解的事情，我总是很
想去探索。”
他并不排斥社交。休息时，他会

到市区逛逛，和在上海工作的大学同
学聚一聚。在队里，他也会跟队友打
打游戏。同屋的童嘉骅跟他关系最
好，也是他在队里最好的朋友。“其
实他平时喜欢打游戏多一些，我则是
刷剧多一些。不过他平时在外是一个
人住，我有时会过去玩，一起做点东
西吃。”
谈到个人问题，今年24岁的武胉

智则是觉得，现在还不急着找女朋友，
“我现在还没什么想法，毕竟事业上刚
刚有点起色，重心还是放在训练和比
赛上。”而对于选择另一半的标准，他
说，因为自己很高，最好对方在1.7米以
上，而且，“我是个直接的人，最好对方
也是有话直说的人，不要总是让我猜
来猜去。”
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小武当家
鲲 展翅

上海男排取得六连冠以及队史第16冠，小将武 智的

表现着实令人惊艳。这位1996年出生的二年级生展现出了

意想不到的能量，抡圆了胳膊扣出去的球总是让对手难以

招架，多次拿下全场最高分，是上海男排夺冠的关键X因素。

上周，小武做客本报，讲述了他从大学校园到职业赛场的蜕

变之旅。

本版撰稿 实习记者 吴钧雷

专题摄影 本报记者 陈嘉明

“我能得分，也容易失误”
上周，这位从大学生排球赛场走

出来的男排新星接受了本报记者的独
家专访，讲述了成长经历中很多有趣
的故事。比如，一次意外的长高，改变
了原本的律师人生；一场师徒，点燃了
他对排球的爱；一次交锋，让他收到了
沈琼递出的橄榄枝……

过去的这个赛季，数据证明了武
胉智有多出色。总得分方面，他是戴
卿尧之外最稳定的得分点，翼侧进攻
的成功率极高。决赛中，他首回合拿
到13分，次回合15分，加起来28分，是
全队最多的。回顾半个月的联赛，武
胉智给自己打了90分。“我觉得这次
比赛我打得还是不错的，感觉比赛中
自己有很多技术都在长进。”屏幕的
另一端，家人们也在关注着小武的表
现。“他比上一次见面又壮了。”母亲
王浩娟说道，“今年他的发挥比上个
赛季替补出战的几次都好，进步了很

多。”
看得出，是疫情期间的封闭训练

起到了效果。沈琼给年轻队员安排了
一天三练，“沈指导是最辛苦的，天天
盯着我们练。有时候晚上可能只有三
个人在加练，但他带着整个教练组一
起陪着。”不仅是武胉智，郭成、付侯文
的发挥都相当出色，“四老带三新”的
主力阵容展现出了最好的效果，这份
辛苦总算得到了回报。
小武确实很满意自己的表现，却

一点也不自傲。在他眼里，每一个得
分都不是自己一个人能完成的。没
有郭成的传球，没有陈龙海等人不
断跳起吸引防守，就没有这些得分。
“其实很多给我的球都是很简单的，

有时候对面的只有单人拦网，很好
打。那些比较麻烦的球，都是戴卿尧
他们在打。”
他特别羡慕这些经验丰富的老大

哥在关键时刻镇定自若的样子。从半
决赛开始，山东队和江苏队都有意识
地针对武胉智的进攻进行布防，导致
他总有一个时间段很难下球。这时候，
戴卿尧总会站出来处理一些特别棘手
的扣球，张哲嘉也会用变化多端的进
攻来打开局面。“我能得分，但我也容
易失误，但你看他们关键时刻的发挥
都很稳定。”说到这，他顿了顿，腼腆一
笑，“希望有一天，我也能承担住那些
压力。”

大学遇伯乐
发烧也想上场
其实，在武胉智原本的人生计划

中，并没有“排球运动员”这个选项。
他是山西人，出生在一个真正的

排球世家———爷爷、奶奶、父亲、母亲
还有姑姑都是排球运动员。最出名的
是母亲王浩娟，她是山西省唯一、中国
第二位国际级排球女裁判，也是北京
奥运会中四个中国排球裁判中唯一的
女性。
小时候的武胉智身体偏瘦，抵抗

力差，容易感冒。父母曾把他送去打篮
球，但他不喜欢，最终还是选择了排
球。“一开始的目的很简单，就是为了
强身健体吧。而且我爱玩电脑，父母不
想让我待在家里，就送我出去打球
了。”

但当时的他并没有产生多大兴
趣。“我学得是挺快的，但我不太喜欢
反复去练，比如垫球，对我来说就太枯
燥了。”虽然都是职业运动员出身，但
武胉智的父母并没有刻意引领他走这
条道路。“当时，我希望他借着排球这
个特长考入大学，好好读书，最好读个
研，然后就业。”王浩娟说道。
在北京交通大学，武胉智就读法

律专业。如果不打球的话，未来可能会
去律所工作了。北交男排主教练陈星
飚的出现，改变了这一切。他称得上是
武胉智的伯乐。“我挺感谢他的，是他
让我真正爱上了排球。”
在陈星飚的训练下，武胉智的技

术和体能都有了长足提升。而也正是
在大学时，身高的蹿升冥冥中将他向
职业球员的道路上牵引。从刚入学时
的1.92米，到大学毕业时的2米，四年
间，他足足长了八厘米，一下子“硬件”
达标了。为了引导武胉智往职业球员
的方向发展，陈星飚有时还会拉着他
一起看国际比赛的录像，一起分析，这
让武胉智有了更快的成长。
到了大二，陈星飚就让武胉智做

了队长。多了一份责任，他在训练和比
赛中更加刻苦、认真。大学期间唯一的
一次夺冠，是一届锦标赛。当时，他带
领着北交闯进了决赛，自己却发烧了。
“撑不住了也想上，好在最后赢了。”

武胉智笑谈了在大学当队长时的
一些糗事，比如有一次外出比赛，他就
将全队的出发时间搞错了，好在后来
及时发现，弥补了回来。在谈及自己的
这段队长经历，与现如今职业队的队
长比起来，他表示自己当时还是很稚
嫩的。“戴哥（戴卿尧）是一个对自己要
求特别高的人，有时候比赛里可能是
我们没传好球，他没弥补好，就会对自
己非常自责，而不会责怪我们。”夺冠
那天夜里，也是戴卿尧和几个老队员
一起，先跟大家复盘了比赛，才开始庆
祝。

大家都说! 上海男排淘到了一块宝!

却鲜有人知道!小武在训练场上挥洒

了多少汗水
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